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Le Sanitas est le quartier le plus pauvre de Tours Métropole. En 
2015, il comptait 8227 habitant.es dont le revenu médian était 
de 7500 euros par an. Il est composé de HLM à 90%. Il est en 
pleine évolution avec un Nouveau Projet de Renouvellement 
Urbain dont les enjeux sont multiples car le Sanitas est un 
immense secteur à deux pas du centre-ville et de la gare TGV.
Ce qui nous tient à coeur dans les années à venir est de 
contribuer à créer les modalités d’une réelle participation 
citoyenne à ces changements, condition sine qua non, selon 
nous, pour qu’ils permettent une amélioration de la vie des 
habitant.es.

A partir de notre méthode de travail (présence de terrain, 
écoute et rencontre des habitants, disponibilité, ouverture 
du projet aux propositions, multiples partenariats), nous co-
élaborons et co-animons avec les habitant.es volontaires des 
chantiers participatifs de création dans les espaces publics 
du quotidien. 
L’équipe artistique réunit plusieurs disciplines : Ida Tesla, 
metteure en scène, Meryl Septier, paysagiste et jardinière 
et Yvan Pousset, vidéaste. En lien avec cette dynamique, 
Meryl Septier soutient un jardin Incroyables Comestibles 
porté par Aurélie Thomas, habitante et nommé le Planitas. 
En 2018, le Centre social Pluriel(le)s, structure responsable de 
l’animation du quartier et coordinatrice du Projet Social de 
Territoire, rejoint notre initiative pour la renforcer, l’étendre et 
la pérenniser. Une nouvelle étape commence qui s’envisage 
sur 3 ans : 2018-19-20.

Co-construire le Sanitas du futur…
Sanitas du Futur consiste à proposer, à travers des chantiers
participatifs de création artistique, des modes alternatifs 
d’expression et de réflexion autour de la rénovation urbaine. 
A mi-chemin entre démocratisation culturelle et participation
citoyenne, l’action permet à tout un chacun de faire entendre 
sa voix, afin que les habitants du Sanitas et de la Métropole
construisent ensemble le futur de leur quartier. Cette action 
est portée par Pih-Poh en collaboration avec le centre social
Pluriel(le)s, ATD Quart-Monde et plusieurs coopérateurs 
d’Artéfacts. Elle a pour but de jouer le rôle de porte-voix afin 
que la rénovation urbaine ne se fasse pas sans nous.

SANITAS DU FUTUR 2019
Une démarche artistique participative 

dans un quartier populaire en pleine rénovation urbaine

page à revoir
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CONTEXTE
Secteur Marie-Curie : déménagement/relogement des habitants 
puis démolition de 3 immeubles, nouveau programme dévoilé en 
janvier en fonction du lauréat de l’Appel à projets Innovants lancé 

par la Ville en décembre 2018
Saint-Paul : Fermeture de la station essence, des magasins de 

proximité et du bureau de Poste, puis démolition 
de la barre Saint-Paul.

QUOI?
4 semaines d’ateliers du 17 juin au 14 juillet

OÙ?
Dans les espaces publics, 

place du marché Saint-Paul, devant l’école 
Marie-Curie et au pied de la Passerelle

QUAND? 
Du 17 juin au 7 juillet : 

Les mardi et les vendredi de 10h à 12h 
au marché Saint Paul et de 16h à 18h 

devant l’école Marie-Curie et 
au pied de la Passerelle
puis, du 8 au 14 juillet :

les mercredi, jeudi et vendredi de 16h à 20h 
au Jardin Meffre

OBJECTIF
Permettre aux habitants d’exprimer leurs envies et leurs besoins 
autour de 6 nouveaux équipements potentiels dans le quartier. 

Ces  6 nouveaux équipements comptent parmi ceux proposés par 
les habitants lors des interventions hors-les-murs de juin-juillet 2018 

au marché Saint-Paul.

MÉTHODE DE TRAVAIL
Nous avons sélectionné 3 lieux d’intervention que nous avons 

occupé les mardis et vendredis pendant 3 semaines. Les 
interventions se sont poursuivies au jardin Meffre en lien avec les 

Anim’actions coordonnées par le Centre Social 
Pluriel(le)s lors d’une quatrième semaine et transmises aux 

médiateurs qui ont pris le relai en juillet-août.

SANITAS DU FUTUR 2019
 JUIN / JUILLET 2019 / Etat des lieux du paysage quotidien au marché Saint-Paul, 

école Marie-Curie et au pied de la Passerelle
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SANITAS DU FUTUR 2019
Travail à partir des besoins exprimés depuis plusieurs années : 

donner des formes aux idées

A partir des ateliers SANITAS DU FUTUR menés 
ces trois dernières années, des besoins en 
équipements et usages émergent.
Nous cherchons maintenant à approfondir 
les idées proposées en rentrant un peu plus 
dans le détail des demandes.
 
6 NOUVEAUX USAGES REPÉRÉS 
= 6 NOUVEAUX LIEUX À CRÉER
> Un centre social
> Une cuisine partagée
> Des jardins à investir
> Un studio d’enregistrement
> Un café associatif
> Une salle des fêtes
 

DES QUESTIONS POUR 
PRÉCISER LES IDÉES D’USAGES 
> Comment l’imaginez-vous ?
> Comment imaginez-vous l’utiliser ?
> Vous imaginez y aller : tous les jours, 
de temps en temps…
> Ça vous ferait envie d’y donner 
un coup de main ?
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ATTITUDE / POSITIONNEMENT
Laisser les passant.e.s s’approcher 
sans les aborder directement. 
Avant tout, les écouter, puis, s’ils sont 
disponibles, les informer sur notre démarche. 
Leur proposer de participer seulement s’ils-elles 
en expriment l’envie. Attention aussi à ne pas 
parler spécifiquement du secteur Marie Curie, 
les équipements pouvant être implantés ailleurs 
que sur ce secteur. Nous nous intéressons ici 
aux besoins des habitant.e.s sur le long terme.

LES OUTILS DE COLLECTE
> Visuels réutilisés et inédits (photos, dessins…)
> Premières réponses / citations dans un but 
d’interpellation
> T-shirts adultes et enfants accrochés comme 
du linge qui sèche
> Synthèse des besoins exprimés
> Écriture, dictée, dessin

6 espaces = 6 cahiers de notes et de dessins 
(un par usage). Proposer un dialogue, 
accompagner sans s’imposer dans l’expression 
des habitants. Proposer aux habitant.e.s et 
usager.e.s de prendre ou de se faire prendre 
en photo.

LES OUTILS DE RESTITUTION
> Photographies
> Écrits et dessins

Les images capturées auparavant seront 
réutilisées comme supports de la parole, ainsi 
que les propositions écrites ou dessinées et les 
témoignages recueillis.

SANITAS DU FUTUR 2019
Méthode de travail : occupation éphémère des espaces publics, 

des outils simples et de la présence pour les rencontres
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3 LIEUX, 3 AMBIANCES
La place Saint-Paul et le marché

Le matin, nous étions présent.es près de la Place 
Saint-Paul les jours de marché.

C’est un lieu de passage dense offrant la possibilité 
de discussions riches avec des personnes de tous 

âges. Nous y sommes déjà intervenus en 2017 et en 
2018.

Les transformations à venir : destruction de la barre 
Saint-Paul, des commerces et de la station Total et 

déplacement du marché.

« On oublie que tout le monde a de la richesse à 
partager. »
Fanny, 67 ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

« Il faudrait plus de mélanges dans les bâtiments, 
parce que les gens on les sépare. »
Irène, 76 ans, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

« L’éducation, c’est important. Les problèmes n’ont 
rien à voir avec le quartier en lui-même. »
Mahmoudi, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Je suis de la première génération, ça a beaucoup 
changé ici, mais nous on ne décide pas. 
Gérard, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019
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Puis, nous nous déplacions devant l’École 
maternelle Marie-Curie lors de la sortie des enfants.
Ce lieu nous a permis de rencontrer des familles et 
des enfants, tou.t.e.s fortement concerné.e.s par la 

rénovation urbaine.

Transformations à venir : destruction de plusieurs 
immeubles et de l’école maternelle. L’école sera 

reconstruite au même endroit.

3 LIEUX, 3 AMBIANCES
Les abords de l’école Marie-Curie

« Il faudrait mettre des couleurs dans le quartier. » 
Noha 12 ans, Mélina 21 ans et Léa 14 ans, École 
Marie Curie, 21 juin 2019

«Ici, c’est un quartier de familles. On est ensemble 
entre mamans, et les enfants se connaissent. » 
Blessing, 31 ans, École Marie Curie, 24 juin 2019
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3 LIEUX, 3 AMBIANCES
La Passerelle

Nous nous installions enfin à la sortie de la Passerelle 
en fin de journée, lieu de passage d’habitants du 

Sanitas et d’ailleurs.

A deux pas des immeubles qui seront détruits, c’était 
l’occasion d’établir un état des lieux du paysage 
quotidien pour mieux comprendre les enjeux de 
la rénovation. Nous interrogions alors les usages 

des habitants venant des quartiers Velpeau, Gare / 
centre-ville et Prébendes.

Transformations à venir : destruction de plusieurs 
immeubles et reconstruction selon le programme 

lauréat de l’API.

« Toutes ces idées sont bien pour créer du lien social. 
J’habite juste à côté, donc je viendrais. Ça donnerait 
un peu de vie au quartier. » 
Mélanie, 23 ans, Passerelle, 25 juin 2019

« Je n’ai pas été scolarisé, mais j’ai été bien éduqué 
dans un pays francophone. Il faut construire le futur 
pour les jeunes qui sont en France, c’est important 
qu’ils se forment. » Ousmane, 49 ans, originaire du 
Tchad, en France depuis 5 ans, 25 juin 2019.
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LES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTSLES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTS
Un centre social - 1/2Un centre social - 1/2

« Il faudrait y organiser un accueil des mamans. 
Je voudrais mieux parler français et travailler » 
Hanmije Recica, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

« Le Centre Social servirait pour avoir des conseils et 
une aide de proximité quand on a des problèmes, 
avec son logement par exemple, ou si on déménage. 
Il faudrait trouver une assistante sociale qui nous 
aiderait dans nos démarches » 
Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

« Il faudrait plus d’assistantes sociales au centre social 
pour nous aider dans nos tâches administratives » 
Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

« Il faudrait plus d’activités pour 
les enfants, par exemple il faudrait 
créer des projets culturels en rapport 
avec le livre pour les 12-14 ans » 
21 Juin 2019

« Le centre Plurielles ne dispose pas d’assez de locaux » 
Michèle, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

taille des locaux, 
aspects fonctionnels

besoins en aide 
sociale, vie pratique

idées activités et 
nouveaux projets

idées vie du Centre 
Social et lien social

craintes et 
contraintes

« Il faudrait plus d’activités, pour inscrire les 
enfants pendant les vacances. Il faudrait aussi 
des cours de langues pour qu’on puisse aider nos 
enfants à l’école. J’aimerais aussi apprendre la 
couture » 
Fatima, 30 ans, École Marie Curie, 25 juin 2019

« Il faudrait qu’il y ait des animations, et des sorties » 
Habitante d’origine sénégalaise, 30 ans, 
vient d’arriver dans le quartier, École Marie Curie, 25 juin 2019

« Il faudrait que le Centre Social propose plus d’activités pour les 
enfants et qu’elles soient gratuites, notamment pour l’éducation, l’aide 
aux devoirs etc car les parents n’ont pas le temps de s’en occuper » 
Lydie, 54 ans, Place Saint Paul, 28 Juin 2019

« Il faudrait un centre social 
plus grand pour accueillir des 
associations qui correspondent 
au quartier, pour qu’il y ait plus de 
culturel, pour montrer du « beau ». 
Par exemple, les Intrépides c’est 
bien, ils proposent des sorties avec 
l’association Culture du cœur »
Marie Bernadette, habitante dans le 
secteur Marie Curie au Sanitas, 28 juin 
2019

« Il faudrait un Centre Social plus grand et plus accessible pour 
les personnes âgées et handicapées. S’il y a des marches c’est 
difficile, il faudrait prévoir une rampe. Il faudrait aussi plus de 
prises électriques pour la bouilloire, les ordinateurs, il faudrait 
aussi la Wi-Fi, des placards fermés pour le matériel »
Nicole, 65 ans, Place Saint-Paul, 28 juin 2019

« On aurait besoin d’un Centre Social 
plus grand pour créer du lien social »  
Keltoum, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019
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LES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTSLES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTS
Un centre social - 2/2Un centre social - 2/2

« Là où j’ai grandi en Suède, le Centre Social nous permettait 
de se rencontrer, d’avoir un accompagnement pour les jeunes 
mamans, de partager de nouvelles idées sur l’éducation, sur 
le bien-être, les enfants. Il faudrait la même chose ici, un peu 
comme la PMI »
Carine, infirmière, en France depuis 2 ans, Place Saint Paul, 2 juillet 2019

« Il faudrait la sécurité pour le 
nouveau centre social. Parce que 
les dealers qui trainent dans le 
quartier ça n’est pas possible, ils 
n’ont même plus peur des CRS »
Jardin Meffre, Juillet 2019

« Dans l’hypothèse d’un nouveau centre 
social, pourquoi ne pas en passer par 
une phase de vertige professionnel ? A 
l’ouverture du lieu, se laisser un temps pour 
travailler conjointement avec la population 
pour voir quels types d’ateliers seraient 
judicieux, plutôt que d’arriver avec des 
propositions d’activités clés en main. » 
Bernard , Jardin Meffre, Juillet 2019

« Il faudrait un Centre Social plus grand et 
avec plus d’activités, pour apprendre à faire 
des gâteaux comme on apprend à faire de 
la couture »
Place Saint Paul, 2 juillet 2019

« Le Centre Social pourrait être plus 
développé, plus grand pour que plus 
de personnes puissent participer »
Jardin Meffre, juillet 2019

Il faut un nouveau Centre Social avec plus 
d’accompagnement pour l’isolement des gens, un 
accompagnement psychologique. Il faudrait des 
activités variées, plus humanitaires vers les lieux 
défavorisés ou en voie de développement
Karima, 36 ans, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

« Il faudrait un nouveau centre social car il y a beaucoup à 
développer. Il pourrait regrouper tous les équipements. Cela 
correspondrait mieux au nombre d’habitants. Cela aiderait à 
changer le regard des gens sur le quartier »
Aurélie, 33 ans, Jardin Meffre, Juillet 2019

Au Centre Social, il n’y a pas grand-chose, 
c’est pas assez attractif, il faudrait plus 
d’activités, plus d’animateurs qui montent 
des projets toute l’année avec une fête de 
fin d’année qui montre ce qui a été fait
Sakina, 15 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

« Il faudrait plus d’activités 
pour les enfants, par exemple 
il faudrait créer des projets 
culturels en rapport avec le 
livre pour les 12-14 ans » 
21 Juin 2019

taille des locaux, 
aspects fonctionnels

besoins en aide 
sociale, vie pratique

idées activités et 
nouveaux projets

idées vie du Centre 
Social et lien social

craintes et 
contraintes
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LES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTSLES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTS
Une cuisine partagée - 1/3Une cuisine partagée - 1/3

« Il faudrait qu’elle soit plus facile 
d’accès que celle de Charcot »
Michèle, Place Saint-Paul, 
18 Juin 2019

« Je serais prête à y donner un coup de main, pour préparer des 
gâteaux ou des plats et pour apprendre. Il pourrait y avoir un 
mélange des cuisines de toutes les cultures à déguster ensemble, 
pour vendre et récolter des fonds pour des activités »
Keltoum, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

« Ce serait l’occasion de partager des bons 
moments, notamment pour les personnes âgées. 
Ici il y en a beaucoup dans les résidences »
Monique, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

« Ce serait bien pour y faire des rencontres, partager des connaissances 
sur les plats cuisinés de différents pays. J’ai beaucoup de connaissances 
sur la cuisine africaine que j’aimerais partager, et j’aimerais aussi 
apprendre de nouvelles recettes »
Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

« Ce serait intéressant de s’y retrouver pour cuisiner »
École Marie Curie, 18 Juin 2019

« Ce serait bien pour voir du monde »
Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

« On pourrait y manger couscous, 
tajines, pâtes italiennes, frites… 
Des plats du monde entier ! »
Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

« On pourrait venir cuisiner avec les gens, 
chacun avec sa culture, ce serait magnifique. Les 
mélanges, c’est magnifique. Je viendrais souvent » 
Popol, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

« Ce serait bien pour que les gens puissent se 
connaître et se lier. Il faut des endroits comme ça ! »
Irène, 76 ans, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

« Centre social, cuisine partagée et café associatif, tout me parle. 
J’imagine une cuisine où on peut faire tous les repas possibles, chinois, 
palestinien… Tout le monde se regroupe et on partage nos lumières. On 
pourrait aussi inviter un chef qui forme surtout en pâtisserie »
Wahiba, 38 ans, Ecole Marie Curie, 18 Juin 2019

« C’est très bien une cuisine partagée pour se retrouver 
et manger ensemble des plats du monde entier »
Danielle, 80 ans, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

« Dans la cuisine, on pourrait cuisiner des repas pour 
les distribuer aux pauvres, comme Coluche »
Bouker, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

« Le Sanitas est multi-racial, la cuisine pourrait donc favoriser le lien entre les différentes cultures. Je suis née en 
Guadeloupe, où la cuisine est un moment très convivial, et on part du principe que quand il y en a pour un, il y en a 
pour deux. Ma mère, quand elle fait à manger, elle fait toujours plus, car si quelqu’un arrive il faut le nourrir.
On pourrait faire une « Fête de la cuisine » à l’extérieur dans un parc. On pourrait décorer le stand avec le décor de 
son pays et on y présenterait sa culture. On pourrait créer des recettes. Tout cela aurait lieu au printemps et en été, 
pour animer les vacances. Si je suis à Tours à ce moment-là, je pourrais donner un coup de main. Je sais faire la déco 
et je peux aider à organiser »
Patricia, 48 ans, 2 rue Charles de Gaulle, 21 Juin 2019

« Nous avons tous une culture à faire partager. Je suis 
gabonaise, et je peux partager la recette du « feu de Manioc » : 
il faut couper les feuilles de Manioc, les décortiquer, on les met 
à cuire dans de l’eau avec du sel et du piment, on laisse l’eau 
s’évaporer, puis il faut les faire revenir avec des oignons, de 
l’huile, de l’ail et des bananes. Mais avant il faut piler les feuilles 
de Manioc avec un pilon, car ça n’a pas le même goût avec 
une machine. Dans la cuisine, il faudrait un grand espace, 
parce que les femmes bougent à droite et à gauche, cela 
nous permettrait d’être à l’aise. Elle devra être ouverte à tous et 
accessible. Il faut du temps pour cuisiner »
Julie, 21 Juin 2019

taille des locaux, 
aspects fonctionnels

cuisine et lien social, 
rencontres

idées cuisines et 
cultures

cuisiner pour aider 
les autres
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LES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTSLES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTS
Une cuisine partagée - 2/3Une cuisine partagée - 2/3

« La cuisine devra être ouverte le week-end, parce que c’est à ce 
moment-là qu’on a envie de manger autre chose et de prendre du 
temps. Il faudrait l’installer vers la place Neuve, car tout le monde y 
passe, et quand les gens voient quelque chose, ils ont envie de s’y 
arrêter. Les gens du quartier pourraient participer. Chaque personne 
a sa culture, ça pourrait être un mélange de beaucoup de choses. 
Il faudrait cuisiner avec des produits locaux pour apprendre et les 
goûter. Je connais la cuisine guyanaise, avec du colombo, des 
haricots rouges, des crustacés. Chacun a sa manière de cuisiner 
suivant ses origines. Il faudrait que ce soit ouvert à tous »
Britanny, École Marie Curie, 21 Juin 2019

« C’est une super bonne idée, elle permettrait de créer du lien social, 
ce serait un lieu convivial qui permettrait de faire le lien entre les 
coutumes de tous les pays »
Michèle, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

« J’aimerais apprendre à cuisiner toutes les langues »
Murielle, 55 ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

« Il faudrait que des bénévoles l’investissent. La nourriture, ça 
rassemble. Ça pourrait être organisé sur le même principe que la 
Cantine de Belleville à Paris, c’est gratuit, chacun donne ce qu’il peut »
Elsa et Sara, 22 ans, Passerelle, 25 juin 2019 « J’aimerais y apprendre la pâtisserie »

Fatima, 30 ans, École Marie Curie, 25 juin 2019

« J’aimerais bien faire de la cuisine »
Walid, 5 ans, École Marie Curie, 25 juin 2019

« Il faudrait que la cuisine soit ouverte à tous, plus souvent que celle de 
Charcot car là-bas c’est trop limité. Des personnes s’inscrivent, mais après 
elles ne viennent plus. Le four ne marche pas. Il faudrait du matériel neuf, et 
qu’on puisse s’y inscrire tout au long de l’année » 
Maryse, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

« On pourrait y cuisiner des plats du Sénégal. 
Chacun prépare son plat. C’est la découverte ! »
Habitante d’origine sénégalaise, 30 ans, vient d’arriver 
dans le quartier, École Marie Curie, 25 juin 2019

« Il faudrait qu’elle soit ouverte le dimanche matin. On pourrait 
partager, mais il ne faudra pas gaspiller, et il faudra laisser les 
lieux propres, penser que c’est comme chez soi »
Christiane, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

« J’ai fait une formation au GRETA de Blois il y a 5 mois, c’était 
intéressant, maintenant je travaille au Sherpa (Maryse Bastié). 
S’il y avait une cuisine partagée, je viendrais pour cuisiner avec 
d’autres et partager des idées »
Edith, 44 ans, habitante de la Rotonde, Place Saint-Paul, 
25 juin 2019

« Ce serait bien pour faire des couscous, des plats africains comme le 
Mafé avec des arachides. On pourrait faire de la cuisine d’autres pays » 
Ousmane, 15 ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019 

« Elle devra être collective : chacun sa recette, sa spécialité (pakistanaise, 
orientale…), chacun amène des ingrédients, tout le monde apporte quelque chose 
et tout le monde cuisine ensemble. Elle pourrait être gérée par le Centre Social et il 
faudrait qu’il y ait une diversité des activités »
Hafid, 30 ans, Place Saint-Paul, 20 Juin 2019

« Ce serait bien pour découvrir une cuisine. Il faudrait 
un chef qui forme les gens. J’ai rencontré des amis qui ne 
savent pas cuisiner, il faut apprendre d’autres recettes. 
Moi je cuisine, et j’aimerais participer, pour rencontrer des 
gens. Il faudrait qu’elle soit ouverte le week-end car dans 
la semaine on a pas le temps. Au début, les gens ne savent 
pas donc il n’y a pas grand monde »
Ousmane, 49 ans, originaire du Tchad, en France depuis 5 
ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

« Il faudrait qu’elle soit à proximité parce que je ne 
peux pas beaucoup me déplacer à cause de ma santé »
Place Saint-Paul, 18 Juin 2019
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« Une cuisine ce serait intéressant, mais ça ferait pas mal de dégâts »
Michèle, Place Saint Paul, 2 juillet 2019

« Une cuisine partagée ce serait bien. Ça 
changerait, ça mettrait de l’ambiance »
Place Saint Paul, 2 juillet 2019

S’il y avait une cuisine, je viendrais tous les jours 
Nadine, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Une cuisine ce serait bien par rapport à toutes 
les cultures, on partage et ça sent bon
Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Une cuisine ça permet d’approcher les gens. 
Depuis 3 mois que je suis là, je ne vois pas 
d’occasion d’approcher les gens
Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Ce serait bien pour découvrir les cultures 
culinaires, pour apprendre à faire soi-même. Il 
faudra faire attention à l’hygiène alimentaire
Karima, 36 ans, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019 

J’adore cuisiner. J’aimerais connaître des plats exotiques 
que je ne sais pas faire mais que j’adore manger, surtout 
méditerranéens, je pourrais apprendre
Juillet 2019

Je ferais des gâteaux au chocolat, des tartes aux 
fraises… Il faudrait un cerisier pour faire les clafoutis. 
Ça devra être ouvert les mercredis, les week-ends, et 
pendant les vacances
JF, Juillet 2019

Ce serait bien pour apprendre à cuisiner des choses plus complexes
Zavaria, 12 ans, Jardin Meffre, Juillet 2019

Tu cuisines, tu emportes ce que tu as fait dans 
une boîte pour ceux qui sont dans la rue
Phabrice, 26 ans, juillet 2019

J’aime bien faire la cuisine, apprendre des recettes pour quand je serai 
grande. Je préfère faire la cuisine avec 4 ou 5 personnes, sinon je suis stressée 
et je ne vais pas réussir. On mangerait des plats avec d’autres enfants
Déborah, 8 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

La cuisine devra être grande avec plein de réchauds, des tables, des 
bancs et puis avec de la musique. Si j’avais un endroit comme celui-là, 
j’habiterais dedans, j’aime beaucoup la cuisine
Lindsay, 21 ans, Jardin Meffre, 10 juillet 2019

J’aimerais pouvoir faire de la cuisine, pour apprendre des autres, 
une grande cuisine pour accueillir tout le monde
Mahmoud, Jardin Meffre, juillet 2019
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« Les jardins permettent de mettre de la vie grâce aux 
interactions entre les jardiniers. On pourrait y créer des 
activités communes, comme des plantations, etc.»
Alexandre, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

Ce serait bien d’avoir un jardin partagé pour 
l’association les Intrépides. On pourrait y planter des 
fruits et légumes, organiser des repas partagés pour 
l’association, des pique-niques, et fabriquer des 
confitures à vendre à la fête du quartier
Association Les Intrépides, 21 Juin 2019« On pourrait y faire des barbecues parce que pour 

l’instant on n’a rien. Il faudrait y mettre des toilettes 
avec des gens responsables »
Keltoum, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

« Ce serait bien, mais avec des enfants ce n’est pas facile »
École Marie Curie, 18 Juin 2019

« Les espaces verts, ça calme, ça détend les 
gens. Les jardins devraient être plus au centre 
pour que tout le monde puisse venir. 
Il devra être de taille moyenne car il n’y a pas 
beaucoup d’espace dans le quartier »
Liliane, 13 ans, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

« On pourrait installer des jardins sur les toits, un 
peu partout, en accord avec tous les locataires. 
Il faudrait que tout le monde partage et donne 
un coup de main pour l’entretenir. Il faudrait aussi 
agrandir le Planitas. On aurait besoin de toilettes 
à côté du Planitas, de sacs pour les chiens et de 
graines pour les plantations
Maryvonne, 68 ans, 21 Juin 2019

Nous ne parlons pas bien français, 
mais nous savons jardiner
Hiba 7 ans, Hagd 27 ans, 21 Juin 2019

Sur notre balcon, on a déjà du thym, de la sauge. On serait 
intéressés par un jardin collectif où on produit sur la même 
parcelle des tomates, des pommes de terre, et des légumes 
de saison, biologiques bien sûr ! Nous, on ne pourra pas 
venir H24, donc un jardin collectif, ça permet se relayer. 
J’y verrais bien un pêcher par exemple, mais les arbres ont 
des racines donc il faudrait des petits arbres fruitiers ou des 
fraises sauvages, c’est très bon. Il faudrait organiser des 
réunions pour en discuter
Sylvie 48 ans et Alan 15 ans, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

Il faudrait un jardin qui ressemble plutôt à un parc. Pour 
l’instant, on n’a pas d’endroit où s’asseoir, il n’y a pas assez 
de place, pas assez de verdure. On a besoin des arbres. Ce 
serait bien pour que les gens puissent faire leur footing
Mahmoudi, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Les jardins collectifs c’est bien, on passe du temps 
ensemble, on partage les idées et le café
Tabakh, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Ce qui est bien dans les jardins c’est la récolte, c’est 
positif. On pourrait aussi le faire fonctionner avec la 
cuisine partagée. Il faudrait qu’il y ait des fleurs aussi
Fanny, 67 ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Ce serait bien car il n’y a pas assez d’espace pour 
les enfants, pour qu’ils puissent s’amuser. Il faudrait y 
installer des jeux, un peu comme dans un parc
Abdel Kadher, 76 ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Un jardin c’est utile car le nôtre est loin, il est à La Riche. 
Là-bas, chacun a son endroit, pour cultiver des topinambours, 
des pommes de terre, des tomates… On y va tous les deux 
jours. On fait des semis là-bas, et ça pousse sur les balcons. 
Les patates douces, ça marche dans la maison
Souad 30 ans et Ayoub 5 ans, École Marie Curie, 25 juin 2019

Un jardin c’est primordial pour qu’on respire l’air. 
Mais il faudrait un jet d’eau pour les enfants quand 
il fait chaud. Un potager, ce serait bien pour 
occuper les enfants pendant les vacances
Lydie, 54 ans, Place Saint Paul, 28 Juin 2019

Il faudrait mettre des jardins partagés à la places des 
immeubles démolis, j’espère qu’ils ne vont pas reconstruire 
que du béton. Des jardins ce serait bien pour les personnes 
âgées et pour les enfants, il faudrait y installer des jeux
Malika, 60 ans, Place Saint-Paul, 28 juin 2019

Les jardins, ce serait bien. Il faudrait un peu de fruits 
dans les jardins pour qu’on puisse les récolter, et les 
fleurs donnent de belles couleurs et de belles odeurs
Aïcha, Place Saint-Paul, 28 juin 2019
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Les jardins partagés c’est compliqué, 
il faudrait plutôt des jardins individualisés
Aimé, Place Saint-Paul, Juin 2019

LES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTSLES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTS
Des jardins à investir - 2/3Des jardins à investir - 2/3

Jardiner, c’est mon truc. Je pourrais être bénévole 
s’il y avait un jardin. Même une herbe sauvage je 
la respecte, et ce jusqu’à mon extinction
Ali, Ecole Marie Curie, 2 juillet 2019

Les jardins ce serait bien pour manger bio, 
montrer aux petits, avoir la main verte tout 
simplement. Ils pourraient être à la suite de la 
cuisine partagée, pour faire des petites recettes
Abdallah, 23 ans, La Passerelle, 2 juillet 2019

Même les jardins partagés, avec mes petits-enfants, 
ça devient compliqué tellement c’est sale
Irène, 76 ans, Place Saint Paul, 2 juillet 2019

J’aimerais jardiner des légumes, pour les manger 
ou pour les vendre. J’étais à Chaumont. J’avais des 
tomates vertes et j’ai un ami qui les a prises pour 
faire de la confiture. Je sais cultiver des tomates, 
des poireaux… Les pommes de terre ça ne réussit 
pas, par chez nous. Il faudrait de la terre noire, et 
récupérer du pourri. J’avais demandé un rez-de-
chaussée, et s’il y avait un terrain à travailler, pour 
y mettre quelques rosiers. Un jardin avec rien, des 
légumes mais pas de fleurs, c’est pas un jardin. Il faut 
pas qu’il soit loin, et j’irais tous les jours
Albert, 69 ans, Place Saint Paul, 2 juillet 2019

Les jardins devraient être fermés et gardés
Bachir, 61 ans, Place Saint Paul, 2 juillet 2019

On a besoin de nature, pour éviter de manger les légumes de 
supermarché qui sont infects. Les jeunes n’y connaissent rien, ils ont 
besoin d’apprendre, on pourrait y amener des groupes scolaires
Annick, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

C’est une bonne idée mais ce sera compliqué en 
hiver, car il n’y aura pas de travaux à faire
Nadine, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Il faudrait que tout le monde y ait accès, car souvent il y a de 
longues listes d’attentes pour les jardins ouvriers. Il ne faudrait 
pas que ce soit des parcelles individuelles, on partage les 
jardins et les récoltes, pour faire venir les gens et leur culture. 
On pourrait aussi vendre les récoltes pour améliorer le jardin. 
Je serais prête à acheter et à venir aider
Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Il faut des jardins pour mettre de la verdure, 
donner un art de vie et de vivre. Il faut aussi un 
point fraîcheur pour éviter la casse et les pertes 
d’eau potable. Il faut remettre de la nature en ville
Carine, École Marie Curie, 5 juillet 2019

Il faudrait plus de jardins partagés car quand 
j’ai voulu cueillir une fraise, il n’y en avait plus
Karima, 36 ans, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Il faut des activités pour les jeunes, comme des 
jardins. J’étais maraîchère. Je vais à Saint-Pierre, 
je vais à Saint-Paul, mais je ne trouve pas de travail
Régine, 50 ans, Juillet 2019

Mon mari aime le potager. Les tomates, les oignons, les 
échalotes, les courgettes, ce sont des produits d’été. 
Si c’était près de chez lui, il irait tous les matins. J’ai de 
l’expérience. Les jardins font comprendre aux petits ce 
qu’ils ont dans l’assiette
Marie-Pascale 70 ans, Appolline 12 ans, Juillet 2019

On a eu un jardin et on a trouvé que c’était très bien
JF, Juillet 2019

Nous avons un jardin à Tours Nord, donc ici 
ce serait bien. On cultive des pastèques, de 
la salade, des concombres… Tout ce qui 
pousse ! Nous y allons tous les jours
Philomène, 67 ans, Antoine, 66 ans, juillet 2019

J’aimerais bien apprendre à jardiner, et pour les 
enfants ce serait bien. Jardiner avec d’autres gens, 
c’est plus convivial. J’habite ici depuis 15 ans mais 
je suis à l’extérieur, donc j’aimerais bien connaître. 
On pourrait cultiver des légumes, des fleurs, des 
petites fraises, et je pourrais les mettre sur mon 
balcon une fois que j’aurais appris à jardiner
Sabrina, 41 ans, Juillet 2019

envies et besoins de 
récoltes

idées de programme, 
fonctions

lien social et 
rencontres

jardiniers déjà présents 
dans le quartier



SANITAS DU FUTUR - Pih Poh + Pluriel(le)s + Artéfacts - juillet 2019 16 / 29

LES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTSLES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTS
Des jardins à investir - 3/3Des jardins à investir - 3/3

Il faudrait que les jardins prennent tous les bas 
d’immeuble, pour favoriser la proximité et la vraie 
mixité sociale. Les voisins font connaissance autour 
des animaux et des plantes. A partir de là, pourrait 
se développer un échange de biens et de services. 
Tous les jours, en bas de chez soi, chacun jardine, 
arrose… Les gens qui jettent sur des ronces ne 
jetteraient peut-être pas sur des rosiers ou des 
tomates. Chacun dans la mesure de ses moyens et 
de sa forme physique peut donner un coup de main
Aurélie, 33 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

J’ai déjà jardiné dans mon école. On a fait des 
petits plants. Des radis ont poussé, mais on n’a 
pas le droit de les manger
Selam, 6 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

Dans le jardin, il faudrait interdire les motos parce 
qu’elles arrêtent pas de passer, c’est énervant pour 
les vélos. Il y a des gens qui arrêtent pas de se 
bagarrer, il y a eu plein de problèmes. Dans le jardin 
il faudrait des fruits et des légumes, ça me plairait de 
cueillir les fruits et de les manger
Soumiya, 8 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

Ce serait bien pour apprendre aux gens à manier la 
terre, pour que ça puisse grandir, pousser, et pour ne 
pas abîmer les fleurs
Phabrice, 26 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

Il faudrait des jardins qui accueilleraient les habitants de 
toute la ville, qu’on puisse faire des ateliers collectifs
Mamoud, Jardin Meffre, juillet 2019

Dans un lieu qui manque de verdure pour éviter 
que ça ressemble à un lieu mort, je pourrais créer 
un lieu de rencontre avec un coin ou l’on se 
rassemble pour manger. Quelque chose d’adapté 
aux personnes en fauteuil roulant. J’ai fait une 
pente avec une planche pour faciliter l’accès du 
planitas aux personnes en fauteuils
Axel, 18 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

Un jardin avec des carottes, des plants de 
tomates, des salades et un pommier
Athem, 7 ans, Jardin Meffre

J’aimerais bien des bacs de compostage public 
et il faudrait que les habitants soient formés à leurs 
gestions et puis pourquoi ne pas organiser des sorties 
ou l’on ramasserait les mégots. On pourrait même faire 
un partenariat avec les sociétés qui font du recyclage
Michèle , Jardin Meffre, Juillet 2019

Autour de la création de ces jardins partagés, il 
faudrait aussi mettre en place des formations autour 
de la permaculture
Bernard , Jardin Meffre, Juillet 2019

Le jardin, c’est bien pour les enfants
Srinatanam, 36 ans, Srinisha, 6 ans, Juillet 2019
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Ce serait bien pour les petits qui aiment rapper. Ils 
ont du talent mais ils peuvent pas aller plus loin. Il 
faudrait aussi que ce soit ouvert à tout le monde, 
comme ça on viendrait juste pour regarder
Serine 13 ans et Hajer 16 ans, Place Saint-Paul, 
18 Juin 2019

Il faut que ce soit ouvert à tout le monde pour 
qu’on puisse venir regarder. Ce serait bien qu’il 
y ait des danseurs. J’y viendrais souvent
Popol, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

C’est très important qu’il y ait un studio 
d’enregistrement au Sanitas, parce qu’il y a des 
rappeurs. Personnellement, je fais des percussions. 
Il pourrait être construit à la place de la barre Saint Paul
Mourad, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

Les enfants ont besoin d’apprendre la 
musique. J’aime beaucoup la musique, 
j’aimerais beaucoup apprendre la guitare. 
Je rêve de musique toutes les nuits
Pedro, 44 ans, École Marie Curie, 21 Juin 2019

J’ai été choriste. Les gens pourraient se retrouver 
pour chanter ensemble
Maryvonne, 68 ans, 21 Juin 2019

Je ne suis pas sûre, ça n’intéressera pas assez de monde
Michèle, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

J’irais souvent au studio. Ce serait bien qu’un 
professionnel soit présent pour le mixage car 
c’est compliqué, c’est vraiment un métier
Murielle, 55 ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Il faut un studio car il y a des musiciens dans le 
quartier, mais ils abandonnent tous parce que pour 
l’instant il n’y a rien. Il faut attirer les jeunes
Abdel Kadher, 76 ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Ce serait bien pour ceux qui aiment faire de la 
musique, c’est mieux que de faire de la musique 
dans un appartement
Elsa et Sara, 22 ans, Passerelle, 25 juin 2019

Il faut un studio : plutôt que d’aller à Paris, 
ce serait mieux d’être sur place
William, Ecole Marie Curie, 25 juin 2019

Ce serait bien, un studio, pour écouter, apprendre 
à enregistrer, jouer de la musique variée, un peu 
de tout. Comme cela fait de la joie ! Des mélanges, 
comme dans le quartier
Aïcha, Place Saint-Paul, 28 juin 2019

« Ce serait bien pour sortir de l’ordinaire. Il faut 
penser aux jeunes, qui pourraient se mélanger 
aux vieux qui font de l’accordéon ou qui 
connaissent des chants anciens, c’est pas con ! »
Aimé, Place Saint-Paul, juin 2019
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Le studio d’enregistrement pourrait être intégré dans la salle 
des fêtes. Ce serait bien car les jeunes ont du talent
Nadine, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Ça me plairait qu’il y ait un studio parce que je fais 
de la guitare. Je joue de tous les styles, et ce serait 
bien pour enregistrer ou pour jouer à plusieurs. Je 
chante aussi. Mais je ne serais pas prêt à aider, je 
suis musicien et voilà
Christian, 64 ans, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Je fais des percussions et avec mes potes on est 
obligés d’aller à Saint Pierre, une fois par semaine 
ou toutes les deux semaines. Ce serait bien 
d’avoir une salle de répétition et un endroit où 
se montrer. Il faudra des instruments de musique, 
surtout une batterie parce que c’est encombrant
Ousmane, 60 ans, Juillet 2019

Je suis un artiste de rumba congolaise. On a besoin 
d’une salle de prise de sons dans laquelle on puisse 
ramener 3-4 personnes. On a besoin d’un ingénieur 
comme Mighty. Ce serait utile d’avoir une batterie. 
Je veux faire une maquette et j’ai besoin d’un studio 
pour 15 morceaux
Monglisha Cambroson, Jardin Meffre, Juillet 2019

Il faudrait un studio d’enregistrement avec plein 
de choses technologiques, un appareil photo, 
une caméra, une télévision, des consoles de jeux 
vidéos… Si ça existait, je filmerais, je créerais un 
film et un jeu vidéo ! Il serait ouvert tous les lundi et 
mardi. Tout le monde pourrait y aller. Je pourrais 
répondre aux questions et on pourrait apprendre à 
réparer dans une belle salle bien décorée, avec des 
activités organisées pendant les vacances
Théophane, 8 ans, Jardin Meffre, Juillet 2019

Un studio c’est une opportunité pour les 
enfants. Il faudrait des cours de musique 
pour leur donner envie
Yama, Jardin Meffre, juillet 2019

Il faudrait un studio pour les enfants qui n’ont pas de 
moyens pendant les vacances, pour les faire chanter et 
jouer. Ils pourraient se produire dans la salle des fêtes
Phabrice, 26 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

Ça manque d’un studio 
d’enregistrement pour les jeunes
Violette, Jardin Meffre, juillet 2019

S’il y avait un studio, peut-être je 
prendrais goût à la musique
Mamoud, Jardin Meffre, juillet 2019

Un studio d’enregistrement aux couleurs 
du quartier, ces couleurs qu’on retrouve 
souvent, le bleu et le marron des immeubles 
mélangés. Ce studio devrait rassembler les 
musiques anciennes comme les musiques 
nouvelles et avec des instruments , des 
percussions, des violons, pour avoir une 
variété de son. Je serais prêt à donner un 
coup de main pour l’installation
Axel, 18 ans, Jardin Meffre, juillet 2019
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Il devrait être en rez-de-chaussée et être ouvert, pour que 
les gens qui passent s’arrêtent. On pourrait y organiser des 
réunions qui parleraient de l’actualité, du bien-être des gens. 
Il devra être ouvert les jours de marché car c’est là qu’il y a 
le plus de monde. Il faudra organiser des roulements pour 
que tout le monde puisse donner un coup de main
Maïten, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

Ce serait bien pour la rencontre mais on aurait 
besoin de gens pour l’investir. En tant que 
médiatrice du quartier, je pourrais m’y investir
Keltoum, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

Il serait ouvert seulement l’après-midi et pas tous 
les jours. Ce serait un lieu où chacun apporte des 
spécialités. Il faudrait aménager des temps, 2 fois 
par mois par exemple, pour organiser des ateliers
Monique, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

A la fête des voisins on se voit, et ensuite on se 
dit bonjour. On pourrait continuer à se voir au 
café associatif et garder contact
Jérémy, École Marie Curie, 18 Juin 2019

Il faut un café associatif pour plus d’humanité, pour se 
retrouver et lutter contre l’individualisme
Irène, 76 ans, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

Il ne faudrait pas que ce soit cher pour que tout 
le monde puisse y aller, et il faudrait qu’il y ait des 
couleurs. On viendrait pour y boire un café, pour y boire 
un verre. Il pourrait y avoir une table de ping-pong. Ce 
serait intergénérationnel, pour que des adultes et des 
jeunes viennent. On pourrait y lire des livres
Noha, 12 ans, École Marie Curie, 21 Juin 2019

On pourrait y organiser des activités, comme de la pétanque
Mélina 21 ans et Léa 14 ans, École Marie Curie, 21 Juin 2019

Il faudrait qu’il soit un peu comme un cybercafé, qu’il y 
ait un peu de tout : des choses pour les jeunes, les vieux, 
tout le monde. Tout le monde aurait sa place. Il faudrait 
qu’il soit grand et ouvert, avec une terrasse ou des bancs
Mahmoudi, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Il faut un café mais aussi pour les femmes. Avec 
beaucoup de tables rondes, car c’est convivial, et des 
jeux de société. On pourrait y vendre de la cuisine 
faite par les habitants pour financer des projets, des 
évènements, des activités pour les enfants… Il faut que 
les femmes puissent sortir pour parler à d’autres femmes, 
d’autres origines, pour les émanciper. Il faudrait aussi que 
les personnes âgées aient leur créneau
Fanny, 67 ans, habite à Tours Nord, Place Saint-Paul, 
25 juin 2019

Il faudrait un café ouvert aux hommes, 
aux femmes, et aux enfants
Murielle, 55 ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Il faudrait qu’il soit dans le centre social pour les 
anciens, avec une télé pour le sport et internet
Abdel Kadher, 76 ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Il faudrait un café associatif ouvert les mercredis avec 
les enfants et les mamans, pour boire un verre de jus 
d’orange, manger des petits gâteaux, avec des jeux pour 
que les enfants puissent jouer entre eux. Ce serait bien 
pour renouer l’amitié et être entre nous
Blessing, 31 ans, École Marie Curie, 25 juin 2019

Il faudrait que le café soit gratuit 
Mohamed, 22 ans, École Marie Curie, 25 juin 2019

Il y a des gens qui ne savent pas où aller l’après-midi. 
Il faudrait que le café soit à 0,20€, et si les gens ne 
paient pas, c’est pas grave. Il faudrait inciter les gens 
à participer financièrement, ou à amener son paquet 
de café ou autre chose. Mais il faut aussi trouver de 
l’argent pour le financer. Au Sanitas, les gens sont 
fauchés. Il faut faire confiance à la façon dont c’est 
fait, et on partegera des sucreries
Christiane, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

En général, la clientèle des cafés n’est que masculine. Selon 
leurs origines, les femmes ne viennent pas. Souvent, ce sont 
des hommes en terrasse. On pourrait y proposer des cafés 
lecture, une ludothèque… Il faut plus de mixité
Christelle, 46 ans, vit à Blanqui, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Il faudrait qu’il soit dans le quartier, et qu’il soit 
convivial et familial pour faire venir les femmes 
et les enfants
Jessica, 39 ans, habitante du Sanitas, Place 
Saint-Paul, 25 juin 2019

taille des locaux, 
aspects fonctionnels

mixité hommes/
femmes

rencontres, lien 
social

idées d’activitésprix et gratuité craintes et contraintes
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LES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTSLES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTS
Un café associatif - 2/2Un café associatif - 2/2

Le café devra être séparé du Centre Social, mais il 
pourra être intégré à la cuisine partagée
Lydie, 54 ans, Place Saint Paul, 28 Juin 2019

Un café associatif, ce serait bien pour que les gens 
se rencontrent, qu’ils voient d’autres cultures, ça 
ouvre l’esprit.  Au Sanitas, il y a des oliviers près 
de l’école Marie Curie. Les olives sont noires en 
novembre. On pourrait s’en servir pour faire la 
cuisine, ou les presser pour faire de l’huile
Aïcha, Place Saint-Paul, 28 juin 2019

Il faudrait que l’accueil y soit chaleureux, pour plus 
dialogue et d’ouverture. Il devra ouvrir autour de 9h, 
ou plutôt à l’heure la sortie d’école, ce serait bien qu’il 
soit situé près des écoles. Il faudra aussi des panneaux 
lumineux pour le repérer et l’indiquer. Souvent les gens 
disent : c’est où ? Il faudra qu’il soit ouvert jusqu’à 19h
Aïcha, 60 ans, place Saint-Paul, juin 2019

Le café c’est le plus accessible, tout le monde 
serait là à échanger tous les jours, et de tous âges
Abdallah, 23 ans, La Passerelle, 2 Juillet 2019

Ce serait bien un café, tout le monde pourrait se retrouver 
et être ensemble, parce que là on est des étrangers
Michèle, Place Saint Paul, 2 juillet 2019

Un café ça permet aux gens de se rencontrer, 
de se faire des amis
Carine, infirmière, en France depuis 2 ans, 
Place Saint Paul, 2 juillet 2019

Un café, pourquoi pas. Je vais déjà au 
café. On fait ce qu’on peut
Place Saint Paul, 2 juillet 2019

Un café associatif, ce serait utile
Jamila, 49 ans, Place Saint Paul, 2 juillet 2019

Il faudrait un café associatif pour jouer, lire, 
discuter… Mais sans alcool
Bachir, 61 ans, Place Saint Paul, 2 juillet 2019

Il faudrait un café car les gens ne se contactent plus que 
par les réseaux sociaux. C’est primordial d’avoir un lieu 
pour que les gens se rencontrent physiquement. Je ne 
suis pas du quartier mais je viens sur le marché, alors s’il y 
avait un café je viendrais
Annick, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Un café, ce ne serait pas trop rentable, car 
il y a déjà plein de tabacs autour
Nadine, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Un café, c’est un lieu de rencontre. Il faut que les gens 
puissent bavarder autour d’un café, mais on ne peut 
pas se permettre d’y vendre de l’alcool, il y a une 
barrière à ne pas franchir, qui pourrait gérer ça ?
Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Il faudrait des intervenants pour le développement 
personnel. Il pourrait y avoir des thèmes de discussions, 
ce serait un lieu d’échange et de rencontres qui 
favoriserait la naissance de projets
Karima, 36 ans, Place Saint-Paul, 5 juillet 2019

Ce serait bien pour les gens qui n’ont pas assez 
d’argent, après avoir emmené les enfants à l’école, 
ils pourraient prendre un petit moment pour eux, ou 
emmener les enfants boire un petit jus
Phabrice, 26 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

Pourquoi ne pas faire un petit bar café pour ceux qui 
sont dans le besoin, avec de l’échange ethnique
Jardin Meffre, juillet 2019

Un café ou l’on ne consomme pas nécessairement
Emmanuelle, Jardin meffre, juillet 2019
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LES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTSLES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTS
Une salle des fêtes - 1/2Une salle des fêtes - 1/2

Il faudrait qu’elle soit ouverte en dehors des associations, 
pour qu’on puisse la louer pour des fêtes ou des 
rassemblements privés et des cérémonies. Il faudrait 
qu’elle puisse accueillir jusqu’à 50 personnes
Michèle, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

On pourrait y faire des animations pour que chacun 
fasse découvrir sa culture. Dans le quartier, il n’y a plus 
d’occasion de rencontres, ce n’est plus ce que c’était !
Maria, Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

Ce serait l’occasion de se retrouver. Il faudrait 
qu’elle soit située en périphérie du Sanitas pour que 
tout le monde en profite, même les gens des autres 
quartiers s’y retrouveraient
Keltoum, Place Saint-P aul, 18 Juin 2019

Ce serait bien pour organiser des 
cérémonies privées. Je serais prêt à 
participer et à donner un coup de main. 
Il pourrait aussi y avoir des réunions 
publiques avec le Maire
Jérémy, École Marie Curie, 18 Juin 2019

Il faudrait qu’il soit ouvert à tout le monde. On 
pourrait y organiser des soirées à thème, mais ce 
ne serait pas pour organiser des mariages. Les 
fêtes, c’est là où on se regroupe tous
Serine 13 ans et Hajer 16 ans, 
Place Saint-Paul, 18 Juin 2019

Il n’y a pas de salle de fêtes, pour se réunir, être 
ensemble, pour la fête de la musique par exemple. 
Il faudrait qu’elle soit grande, ouverte, avec 
beaucoup de possibilités. J’y viendrais très souvent, 
et je serais prête à y donner un coup de main
Liliane, 13 ans, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019)

On pourrait y faire des concours de belotte, des lotos ou 
des soirées. Ce serait bien pour rencontrer des gens, se 
réunir, faire des contacts. Pour l’instant les gens s’évitent, 
alors que je suis sûre qu’il y aurait du monde qui viendrait
Michèle, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

Une salle des fêtes c’est bien pour réunir tous ceux 
qui sont là et ceux qui viennent d’arriver
Bouker, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

On pourrait y accueillir les sans-abris et leur donner à 
manger, comme ça ils auront une belle vie comme nous
Shayima, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

Ce serait bien de l’installer sur la place Saint-Paul 
s’ils déplacent le marché, surtout si c’est bien isolé
Gérard, Place Saint-Paul, 21 Juin 2019

On pourrait y organiser des anniversaires, des fêtes 
pour les enfants. Nos maisons sont trop petites pour ça. 
Il faudrait aussi que ce soit gratuit pour les habitants
Pedro, 44 ans, École Marie Curie, 21 Juin 2019

Ce serait bien pour y organiser des anniversaires, les 
mariages ou beaucoup d’autres choses. J’y verrais une 
grande piste de danse, un bar, un vestiaire, une loge. Elle 
pourrait être louée par les habitants. J’irais souvent pour les 
cérémonies, et je serais prête à aider
Camelia, 15 ans, 21 Juin 2019

Ce serait le lieu de rassemblements, de rencontres et 
de partage. Il faut qu’on apprenne à communiquer, 
à parler avec tout le monde, les différentes 
nationalités. On y organiserait des soirées à thème, 
mais il faudrait faire beaucoup de communication. 
Je pourrais m’impliquer en cuisinant des pâtisseries, 
car c’était mon travail dans une école
Catherine, 21 Juin 2019

C’est petit chez nous. Ce serait bien d’avoir une salle pour 
fêter les mariages, les départs en retraite, les baptêmes...
Mohamed, 63 ans, 21 Juin 2019

Il faudrait un coin cuisine, de l’aération, un podium avec 
une sono, du lino au sol, et des couleurs saumon ou 
jaunes pour assortir aux appartements. J’irais deux ou 
trois fois par an, pour des anniversaires par exemple, et je 
serais prête à y donner un coup de main pour l’aménager
Ingrid, 40 ans, 21 Juin 2019

Une salle des fêtes ce serait bien, 
car chez nous, c’est trop petit
Tabakh, 35 ans, 21 Juin 2019
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LES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTSLES USAGES : L’EXPRESSION DES HABITANTS
Une salle des fêtes - 2/2Une salle des fêtes - 2/2Ce serait bien pour organiser des mariages ou des 

anniversaires. J’y vois du parquet et la couleur bleue, 
et une scène pour des chanteurs. On pourrait aussi y 
organiser des jeux de société ou des activités créatives
Priscilla, 29 ans, 21 Juin 2019

Il faudrait que la salle des fêtes soit située dans le 
Centre Social qui pourrait aussi la gérer pour des 
raisons de coûts :  comme elle ne servira que de 
temps en temps, il faudrait qu’elle soit intégrée à 
un lieu utilisé tout le temps. Il faudrait qu’elle soit 
grande, avec une cuisine
Michèle, Place Saint-Paul, 24 juin 2019

Il faudrait qu’elle soit grande, et qu’on puisse la louer
Tabakh, Place Saint-Paul, 24 juin 2019

Dans la salle des fêtes, il faudrait une cuisine, de 
la musique, et un espace pour les enfants. Les 
évènements, ça rassemble tout le monde
Elsa et Sara, 22 ans, Passerelle, 25 juin 2019

Il faut qu’elle soit ouverte à tout le monde, pour 
les mariages, pour danser, faire la cuisine ou faire 
réchauffer des plats. Dans toutes les communes ils 
ont tous des salles des fêtes. A Tours Nord ils vont en 
construire une
Jean-Pierre, 58 ans, Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Ce serait bien pour organiser les anniversaires, la fête de 
l’école, pour l’Aïd… Pour que tout le monde connaisse 
mieux la culture arabe. Il pourrait y avoir 2 ou 3 personnes 
qui pourraient être interprètes, et il pourrait y avoir des 
cours de français. Ma fille a 5 ans, je lui parle en arabe 
mais seulement 2 ou 3 heures dans la journée. Elle pourrait 
parler avec d’autres enfants car elle comprend mais elle 
n’arrive pas à répondre. Je trouve que les arabes sont 
bien intégrés, on a le courage de parler avec les autres
Place Saint-Paul, 25 juin 2019

Il faudrait une salle pour organiser l’anniversaire des 
enfants de 5 à 10 ans, accompagnés par leurs parents, 
ou pour les ados, pendant 1 ou 2 heures, car nos 
appartements sont trop petits
Wahiba, 38 ans, Place Saint-Paul, 28 juin 2019

Une salle des fêtes ce serait bien pour les habitants, on 
pourrait y organiser des « thé dansant », des bals pour les 
seniors, des lotos… Parce qu’il n’y a pas d’endroit où se 
retrouver. Par contre, il faudra bien insonoriser. On pourrait 
y organiser toutes sortes d’évènements car il y a plus de 30 
nationalités sur le quartier
Malika, Place Saint-Paul, 28 juin 19

Ce serait bien d’avoir une salle des fêtes pour 
les anniversaires parce que pour l’instant c’est 
dans la rue, ou alors y a pas d’anniversaire. Ou 
pour regarder les matches. Au moins tout le 
monde est réuni, on est pas chacun chez soi
Abdallah, 23 ans, La Passerelle, 2 juillet 2019

Il faudrait une salle des fêtes communale 
pour tout le monde, mais il faut des gens pour 
nettoyer, et pour s’y investir, il faut des fonds 
qui viennent de la population. Ou bien tout le 
monde nettoie après la fête
Carine, infirmière, en France depuis 2 ans, Place 
Saint Paul, 2 juillet 2019

Avant, il y avait un projet de salle des fêtes 
avec Germain. Ils ont fait des bureaux à la 
place, mais ça ne nous concerne pas du tout 
! On avait beaucoup travaillé, tout le monde 
était content. Ici, ce serait l’emplacement 
idéal, à la place du marché
Chaar, 54 ans, habitant depuis 15 ans, Place 
Saint Paul, 2 juillet 2019

Il faudrait une salle polyvalente pour les jeunes, 
un lieu de rencontres et de partage
Place Saint Paul, 2 juillet 2019

Il faut une salle des fêtes pour faire des 
spectacles, pour les personnes âgées, pour 
danser le samedi après-midi ou le dimanche
Bachir, 61 ans, Place Saint Paul, 2 juillet 2019

Ce serait bien pour fêter ton anniversaire, avec de la 
musique, des jeux, un DJ…
Aamine, 12 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

Il faudrait une salle de jeux avec un trampoline, 
des ballons auteurs, des petites cabanes pour se 
mettre dedans avec une porte et une assiette
Selam, 6 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

Il faudrait une salle pour faire de la musique et de la danse
Colline, 5 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

Il faudrait une salle des fêtes pour les gens qui 
ont peu de moyens, pour organiser des petits 
anniversaires. J’ai 2 enfants, je connais des gens qui 
en ont, je leur en parlerais et moi aussi je pourrais 
y aller. C’est comme les endroits où il y a des 
ateliers de couture, de tricot… Si personne l’utilise, 
quelqu’un peut les louer pour faire autre chose, 
c’est comme une fête, ça fait partie de la fête
Phabrice, 26 ans, Jardin Meffre, juillet 2019

Je ne suis pas pour, mais il faudrait une salle des fêtes 
bien insonorisée pour ne pas déranger le voisinage
Violette, Jardin Meffre, juillet 2019

taille des locaux, 
aspects fonctionnels

rencontres, lien social idées activités craintes et contraintes



SANITAS DU FUTUR - Pih Poh + Pluriel(le)s + Artéfacts - juillet 2019 23 / 29

RENCONTRES ET ATELIERS
Place Saint-Paul
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RENCONTRES ET ATELIERS
Place Saint-Paul
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RENCONTRES ET ATELIERS
Liberté
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RENCONTRES ET ATELIERS
Jardin Meffre
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SANITAS DU FUTUR 2019
Création d’un guide  méthodologique à l’usage d’autres intervenant-es 

pour transmettre le mode d’action et prolonger la récolte

PETIT GUIDE CHRONOLOGIQUE 
 

L’INSTALLATION  
 

En arrivant, nous tendons des cordes entre les arbres pour y accrocher nos divers supports 

de discussions.  

 

Si nous avons suffisamment d’espace, nous accrochons un grand et un petit T-shirt par 

usage (taille XL et taille enfant). Les T-shirts sont faits pour interpeller les passants, en tant 

que supports ludiques et surprenants. A côté des T-shirts, nous sélectionnons 

photographies et citations en lien avec les usages en question, qui ont eu aux aussi pour 

objectif d’amener des réflexions.  

 

Nous installons ensuite au moins une table pour y installer du matériel : carnets de notes et 

de dessins, stylos, feutres, craies, pastels etc… Ainsi que les infographies sur lesquelles 

figurent les 6 nouveaux usages du Sanitas du Futur (voir image de couverture).  

 

L’INTERVENTION 
 
 
Une fois installés, l’objectif est de discuter avec les personnes qui en manifestent l’envie 

sans forcer la main des passants. Après avoir exposé rapidement l’action Sanitas du Futur 

et présenté les raisons de notre présence, nous proposons de discuter autour des usages 

qui intéressent le plus la personne interrogée : Pourquoi ces usages plus que les autres ? 

Comment le mettre en place ? Quelles installations seraient importantes et utiles ? 

Viendriez-vous souvent ? Etc, en utilisant les questions inscrites sur les T-shirts. Il est 

important de noter ce qui est dit, car ces témoignages nous serviront de supports par la 

suite.  

 

Nous proposons également aux enfants (ou aux adultes s’ils le souhaitent !) de réaliser des 

dessins autour de ces équipements : Tu veux dessiner le jardin idéal ? S’il y avait un café, à 

ton avis il ressemblerait à quoi ? A la suite de ces dessins, nous pouvons demander à l’enfant 

de raconter ce qu’il a cherché à représenter, et noter là encore ce qui est dit pour en faire 

une légende du dessin.  

 

Si les gens s’expriment sur d’autres besoins ou envies liés au quartier, il n’est pas nécessaire 

de les arrêter, tout témoignage est précieux !  

 

APRES L’ACTION 
 
 

A la suite des interventions, nous complétons deux documents de travail qui circuleront en 

interne :  

 

DOCUMENT DE SYNTHESE 

D’abord, retranscrivons tous les témoignages recueillis dans un document de synthèse : 

toutes les citations sont soigneusement classées par usage concerné. Il y a même une 

catégorie « Citations diverses », un peu fourre-tout, pour noter les citations portant sur 

d’autres sujets que les 6 usages. A la suite des témoignages, nous écrivons le prénom et 

l’âge de la personne, ainsi que le lieu et la date à laquelle nous avons discuté avec elle.  

 

PISTES A SUIVRE 

Au fil de nos actions, nous rencontrons parfois des personnes intéressées pour travailler 

avec nous par la suite, développer des partenariats etc. Pour ne pas se perdre, nous 

complétons donc (encore) un autre document appelé « pistes à suivre », que nous 

reprendrons en septembre pour faire le point sur les différents projets à venir.  

 

 

 

Nous réalisons également les visuels qui seront exposés lors des futures séances	:		

 

CITATIONS A IMPRIMER 

Puis nous en sélectionnons arbitrairement quelques-unes que nous mettons en page 

différemment afin de les imprimer et de les suspendre avec les autres la prochaine fois. Elles 

seront imprimées en A4, format paysage, et plastifiées (voir modèles pour format et police).	

 

DESSINS A IMPRIMER 

Nous scannons aussi les dessins d’enfants s’il y en a, dans le même but d’impression et 

d’exposition. Nous les imprimons en A3 et les plastifions. On peut aussi y intégrer les 

légendes. 

 

PHOTOS A IMPRIMER 

Si des photos ont été prises, nous les imprimons au format A3 et les plastifions elles aussi.  

 

Une fois ces documents complétés et les impressions / plastifications réalisées, nous 

sommes fins prêts pour une nouvelle intervention !  

Le guide explique la manière de travailler, d’aller à la rencontre des habitant.e.s et 
usager.e.s, et nous permet cette année d’étendre la récolte des témoignages et avis. 

Plus nous agrandissons le nombre des « enquêteurs », plus nous pouvons aller à la 
rencontre de personnes, dans des situations et à des moments différents.
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SANITAS DU FUTUR 2019
A partir du 16 juillet : passage de relais aux médiateurs du centre social Pluriel(le)s

Jardin Meffre

DATE PROGRAMME

mardi 09 juillet

mercredi 10 juillet

jeudi 11 juillet

vendredi 12 juillet

mardi 16 juillet

mercredi 17 juillet PEP37 quartier de l’Europe

jeudi 18 juillet

vendredi 19 juillet

mardi 23 juillet

mercredi 24 juillet

jeudi 25 juillet

vendredi 26 juillet

mardi 30 juillet

mercredi 31 juillet

jeudi 01 août

vendredi 02 août

mardi 06 août

mercredi 07 août

jeudi 08 août

vendredi 09 août

Tous les jeudis soirs de 
18h30 à 20h : le Ti’Studio 
organise des Open Mic. 
Viens avec ton son et 
prends le micro !

Ciné Plein air le 12 juillet 
de 22h à minuit : un dessin 
animé pour toute la 
famille: Mune le gardien de 
la lune.

Le Sanitas débarque à Tours 
nord : RDV le 17 juillet place 
Meffre pour une grande 
animation organisée par les 
PEP37 quartier de l’Europe.

ANIM’ACTIONS D’ÉTÉ 2019
Place Meffre au Sanitas de 16 à 20h

Activités manuelles
Venez vous initier au bricolage, à la 

maroquinerie, aux loisirs créatifs, etc...

Activité physiques
Du duble dutch, du badminton, du foot, 

du qi gong et plein d’autres sports!

Autours des mots
Des ateliers d’écriture, des séances de 

lecture et des livres à gogo !

Ateliers numériques
Venez découvrir des animations autour 

des sciences et du numérique !

Open Mic
Le Ti’Studio organise des Open Mic. Viens 

avec ton son et prends le micro !

Jeux de société
Des jeux en bois, de kermesse, des jeux de 
société... bref, de quoi s’amuser en famille!

Expression citoyenne
Venez participer et donner votre avis sur 

des enjeux du quartier !

Crédit photo : ville de Tours
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02 47 37 07 89

Centre Social Plurielles

accueil.plurielles@gmail.com

www.csplurielles.fr

6 av du Général de Gaulle
37000 Tours

Pluriel(le)s
Centre Social

AU JARDIN MEFFRE - Rue Théophane Vénien 37000 TOURS

Grâce au guide méthodologique et à des ateliers réalisés 
ensemble mi-juillet, le relais est pris par les médiateurs de 

Pluriel(le)s, qui ont réalisé une récolte et de nouveaux ateliers 
durant l’été, au cours des Anim’actions.

Leur travail fait partie de la synthèse des paroles récoltées selon 
les usages exposées dans les pages précédentes. 
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REMERCIEMENTS

Le travail que nous entreprenons est collectif 
et participatif, rien ne serait possible 

sans la mobilisation des habitants, citoyens, 
professionnels, associations et élus… 

Ce travail est notre travail à tous.

Rencontres, participant-es, 
partenaires, habitués et amis, liste 

non exhaustive : 
Keltoum, Cécile, Béatrice, Julien, Michèle, Fatima, 

Lydie, Marie Bernadette, Nicole, Maria, Jérémy, 
Sérine, Hajer, Liliane, Bouker, Shayima, Gérard, 

Pedro, Camélia, Catherine, Mohamed, Tabakh, 
Ingrid, Priscillia, Elsa, Sara, Jean-Pierre, Wahiba, 

Maïten, Monique, Irène, Noha, Mélina, Léa, 
Mahmoudi, Fanny, Murielle, Abdel Kadher, Blessing, 
Christiane, Christelle, Aïcha, Hafid, Danielle, Patricia, 

Julie, Britanny, Walid, Ousmane, Edith, Mourad, 
Maryvonne, William, Sylvie…

Béatrice Longathe, ATD Quart Monde 
Cécile Gaurand, Pih-Poh 
Paul Huguen, Artéfacts

Julie Garnier et Gulcin Erdi, université de Tours
Julien Keruhel, David Allan Ferly, Loïc Fougère, 
Déborah Gnahoua, Centre social Pluriel(le)s

Keltoum Benzaït, Claire Coudassot, Régie Plus
Marie-Lise Aubry,Ville de Tours
Christel Glover, Tours Habitat

Catherine Marienne, Préfecture d’Indre-et-Loire
Clara Moussaud, Geoffrey Monseillier, Tours 

métropole
Katia Blondeau, Dir. Dép. de la Cohésion Sociale 

d’Indre-et-Loire

et beaucoup de personnes, usager-es et habitant-es 
dont nous ne connaissons pas les noms… ! Merci ! 

Sanitas du Futur 2019 est portée par Pih-Poh en 
coopération avec le Centre social Pluriel(le)s, 

l’équipe du Planitas et deux coopérateur.trice.s 
d’Artéfacts. 

L’action est soutenue par la Ville de Tours, Tours-métropole la Préfecture et la Direction Départementale de la Cohésion sociale 
d’Indre-et-Loire, Tours Habitat, la Région Centre Val de Loire - AVOSID, la Direction Régionale des Affaires Culturelles RCVL, 

Artéfacts.

Nos autres partenaires : ATD-Quart-Monde, le CRESOL, le 13 Espace Passerelle, 
WakUp Studio, les Educateurs de Prévention spécialisée du Conseil départemental, Régie Plus, 

le Centre de vie du Sanitas, les services Contrat-Ville et Culture de la Ville de Tours, 
le service Développement Social Urbain de Tours Habitat et Au’tours de la Famille.


